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Появление в семье ребёнка — это
момент особенного таинства. И не�
важно, рождён ли малыш в этой се�
мье, выбран ли по зову сердца из ог�
ромного списка детей, волей судьбы
оказавшихся без мам и пап. Ребёнок
в доме — это продолжение жизни.

Именно так считают новые роди�
тели восьмилетнего Саши — обая�
тельного, весёлого мальчонки с голу�
быми красивыми глазами. Около
трёх месяцев назад Таисия Ивановна
и Игорь Анатольевич Сабрековы за�
брали его из казённого в простор�
ный, красивый, уютный дом их семьи,
построенный около пятнадцати лет
назад своими руками.  

Таисия Ивановна работает учите�
лем (преподаёт в школе немецкий
язык). Когда мы вошли в дом, увиде�
ли их вместе с Санькой за письмен�
ным столом в детской комнате. Мама
рассказывала сыну о том, как пра�
вильно работать с прописями, как
нужно выводить буквы, а Сашка с во�
сторгом рассматривал первые в жиз�
ни учебники, яркие тетради, фломас�
теры, карандаши. Недавно он сам их
выбрал на рынке. 

— Он у нас в этом году в первый
раз — в первый класс! Мы к этому
подходим ответственно. Каждый
день занимаемся… Саша — очень
смышлённый, эрудированный, лю�
бознательный мальчик. Всё схваты�
вает на лету, плюсует хорошо. Я про�
сто никак не могу понять, почему ему
в детдоме поставили диагноз за�
держка психического развития? 

Когда урок закончился, Таисия
Ивановна вместе с Игорем Анатолье�
вичем рассказали о том, как непро�
сто им было выбирать Сашу… 

— Душа разрывалась от этого спи�
ска, — вспоминает мама. — Мы же
сначала девочку хотели взять, потому
что наша дочь Юля уже выросла, жи�
вёт и работает в Курске. Младший
сын, десятилетний Максимка, тоже
сестрёнку просил. Но нам сердце

подсказало, что Саньку взять надо. 
Родительский опыт у супругов Са�

брековых большой. Игорь Анатолье�
вич, уроженец города Железногор�
ска, был старшим сыном в семье, где
подрастали восемь детей. Когда
умерли родители, они с супругой взя�
ли под опеку двух его младших сес�
тер. Выучили их, поставили на ноги. 

— Мы и Сашку нашего вырастим в
любви и достатке. У них с Максимкой
всё поровну! — говорит Таисия Ива�
новна. 

Домашнего тепла,  родительской
заботы этому мальчишке не хватало
уже давно. В интернате он жил с пяти
лет: его прежних родителей лишили
родительских прав, детская жизнь не
задалась. Да что говорить — попро�
сту не было жизни у ребёнка! Сашку и

двух его младших братьев горе�ро�
дители в пьяном угаре постоянно
шпыняли, могли днями не кормить.
Мальчишка при нас рассказал маме
историю о том, как он с братишками
жарил блины на электрической плит�
ке:

— Мы сами тесто сделали, даже
блин первый пожарили! Но папа пья�
ный пришёл и нас разогнал. А когда
он уснул, мы снова включили плиту и
все блины испекли. А когда мама
проснулась, мы на стол ей полную та�
релку поставили, чтобы она покуша�
ла.

— Саша, а мама  Тая вкусно гото�
вит? Что ты больше всего любишь ку�
шать? — спрашиваем мы.

— Мороженое, твороженое… Мо�
лочко люблю парное и борщ со сме�

таной! — обнимая маму Таю, с рас�
становкой перечисляет Санька.

— У нас же своя коровка есть,
Зорька, — рассказывает Таисия Ива�
новна. — Мы её с Сашей вместе до�
ить ходим. Наш Саша телёнку Буяну
попить приносит, цыплят кормит! Он
в доме первый помощник! 

— А ещё у нас есть две собаки и
две кошки, — с восторгом добавляет
Саша. —  Мы с ними дружим. 

Из ребят на улице Сашка пока тес�
нее всего общается с живущими че�
рез дорогу Федей и его сестричкой
Валечкой — с ними он был в детском
доме. 

Всех трёх ребят в семьи забрали
почти одновременно. Родителями
Вали и Феди стали преподаватель
математики Алла Вячеславовна и

её супруг Александр Николаевич
Боевы. 

Семья у них тоже большая: девят�
надцатилетняя дочь Елена, студентка
ОГУ, пятнадцатилетний Алексей. В
гостях мы познакомились и со стар�
шей сестрой Вали и Феди — Анаста�
сией, которая приехала в поселок Ко�
лычёвский на каникулы. Эта девушка
успела прошагать по всем детдомов�
ским «этапам», а теперь учится в
Мценском филиале ОрёлГТУ.

— Настя к нам всегда сможет при�
езжать, — говорят Алла Вячеславов�
на и Александр Николаевич. — Как и
Федя с Валюшей, для нас она член
семьи! И наш дом для неё всегда от�
крыт.

— В банке данных мы сначала уви�
дели Федю, — рассказывают родите�
ли. — Он нам показался очень похо�
жим на нас! И сестрёнку Федину за�
брали — Валечку, чтоб их не разлу�
чать.

Привыкать друг к другу долго не
пришлось. Фёдор сразу стал помогать
отцу по хозяйству. И работа затягива�
ет его настолько, что порой он будит
отца ранним утром, чтобы скорее от�
правиться с ним в мастерскую или по�
ехать в поле. А когда они освобожда�
ются, мальчик читает книжки по
школьной программе.

Полная противоположность спо�
койному, серьёзному Фе�
де — девчонка�непоседа
Валечка. 

— Она у нас в Колычёв�
ском первая модница, —
смеются Боевы. — Обнов�
ки любит! 

Пока родители расска�
зывали про Валю, она де�
филировала перед нами в
своих новых туфлях, в ко�
торых пойдёт в первый
класс. А потом показывала
первый в её жизни школь�
ный рюкзак, набитый ярки�
ми, разноцветными
школьными принадлежно�
стями!

— Детки у нас замеча�
тельные, — продолжают
супруги. — То, что они бу�
дут расти в семье, всю их
жизнь изменит. Мы им всё
что сможем дадим, а если
у нас силы останутся и
здоровье позволит, со вре�
менем ещё к себе деток на
воспитание возьмём.
Никого слушать не бу�
дем…

Не секрет, что в дерев�
не есть и те, кто от скуки не прочь по�
судачить про приёмные семьи: дес�
кать, нажиться односельчане хотят
на чужих детях, и всё тут. Но острое
слово не ранит, когда каждый член
большой семьи  ощущает поддержку
своих любимых, с каждым днём всё
более родных, дорогих людей. 

В посёлке Колычёвский есть ещё
одна приёмная семья, взявшая на
воспитание трёхлетнего Димочку.
Это было долгожданное событие
для его новых родителей. Погово�
рить с ними нам не удалось: они
пока что не были готовы к встрече.
Но мы надеемся, что однажды смо�
жем рассказать нашим читателям
ещё одну светлую, тёплую исто�
рию. 

Фото Анны АКАТЬЕВОЙ.

(Окончание. 

Начало на 1�й стр.)

— В 2006 году в своём Послании
Федеральному Собранию Прези�
дент РФ В.В. Путин чётко обозначил
круг задач в работе с детьми�сиро�
тами и детьми, оставшимися без по�
печения родителей. Он говорил о
необходимости их семейного уст�
ройства, стимулировании такой
формы, как приёмная семья, об уве�
личении  средств на содержание ре�
бёнка, находящегося под опекой
или у приёмных родителей, до четы�
рёх тысяч рублей в месяц.

Однако нельзя сказать, что до
этого момента ничего не делалось.
В России, и в Орловской области в
частности, существовал целый ряд
нормативных документов, которые
позволяли улучшать положение де�
тей�сирот. Может быть, не так ярко,
но работа велась в этом направле�
нии.

О преимуществах семейного уст�
ройства детей неоднократно гово�
рил и губернатор области Егор Се�
мёнович Строев. Он  сторонник усы�
новления. Дети должны быть родны�
ми в тех семьях, которые их возьмут.
Ведь очень непросто остаться один
на один со своими проблемами в 18
лет, когда за тобой уже закрыты две�
ри детского дома или интерната. А
вот усыновлённый ребёнок всегда
может рассчитывать на помощь и
поддержку своих родителей. 

— Елена Валерьевна, если го�

ворить о цифрах статистики по

программе, то какие они?

— Сегодня в Орловской области
1510 детей находится в опекунских
и приёмных семьях. Людям, занима�
ющимся их воспитанием, выплачи�
вается по четыре тысячи рублей
ежемесячно. Своевременно был
принят и Закон «О размере оплаты
труда приёмных родителей», со�
гласно которому один из супругов
получает за взятого на воспитание
ребёнка 3,5 тысячи рублей и за ре�
бёнка�инвалида — четыре тысячи.
Кроме того, при всех формах семей�
ного устройства детей государство
выплачивает единовременное де�
нежное пособие — восемь тысяч
рублей на каждого ребёнка. 

По итогам первого полугодия у
нас насчитывается чуть больше 40
приёмных семей, в которые взято 75
мальчишек и девчонок. И, что инте�
ресно, все семьи сельские. В городе
таких примеров нет. Основная при�
чина – жилищный вопрос. 

— В чём особенность приёмной

семьи? 

— Родители заключают договор
с органами опеки, где оговарива�
ются обязанности по воспитанию
ребёнка, за выполнение которых
они получают соответствующую оп�
лату труда плюс пособие на содер�
жание сына или дочери. Договор
может составляться на любой про�
межуток времени, но родители и
мы стремимся к тому, чтобы он был
заключен до достижения ребёнком
18 лет. 

У нас очень много показательных
примеров в Покровском, Троснян�
ском, Новодеревеньковском райо�
нах, когда при оформлении доку�
ментов люди говорили: «Поймите,
мы берём детей не из�за денег, мы
давно хотели, думали об этом, но не
было уверенности, что осилим мате�
риально, теперь она есть, а уж любо�
вью мы его не обделим». И, на мой
взгляд, это не просто слова.

— Елена Валерьевна, допус�

тим, кто�то решил взять ребёнка.

Куда ему идти и что делать?

— В каждом районе у нас есть ор�
ганы по опеке и попечительству,
есть специалист по охране прав дет�
ства. Он подробно расскажет, какой
перечень документов нужно будет
представить. В первую очередь это
заявление, справки с места житель�
ства, медицинское освидетельство�
вание родителей, прожиточный уро�

вень семьи. Разумеется, мы не при�
ветствуем ситуацию, когда семья
живёт за счёт ребёнка, у неё должны
быть свои средства. 

Для прохождения всех этапов
оформления потребуется около
двух недель. Для принятия реше�
ния тоже необходимо время — ещё
две недели. Да и мы, честно гово�

ря, не хотим сокращать эти сроки,
это было бы неправильно. Не стоит
гнаться за цифрами и рекордами,
главное, чтобы дети попали в хоро�
шие руки. Ребёнок не игрушка — не
выкинешь. Сегодня взяли малыша,
и вдруг что�то не сложилось, а для
него  это психологическая травма.
С нашей стороны идёт детальный
серьёзный подбор семей, с каждой
пытаются проговаривать ситуа�
цию. 

Надо сказать, что в 19 районах
области существуют центры психо�
лого�медико�социального и педаго�
гического сопровождения детей, ко�
торые сразу берут приёмную семью
на учёт, смотрят, какие у неё есть
трудности, готовы всегда поддер�
жать. При областном центре откры�
та школа приёмных родителей, но
работа требует совершенствования.
К сожалению, родители не всегда
готовы идти к психологу, к социаль�
ному педагогу.

— Елена Валерьевна, инфор�

мация базы данных на детей�си�

рот конфиденциальна. Но что

родители вправе знать о ребён�

ке, которого они забирают в се�

мью?

— Всё: состояние здоровья, есть
ли у него братья или сёстры… Кста�
ти, в последнем случае мы стараем�
ся определить таких детей в одну

семью. Важно, чтобы они знали друг
друга, заботились друг о друге,
чтобы был общий базис для разви�
тия семейных отношений.

— Только восемь месяцев Ор�

ловщина живёт по новому закону

о приёмных семьях. Можно ли

сейчас говорить о каких�то ре�

зультатах?

— То, что закон о приёмной семье
существует меньше года, наклады�
вает определённую ответственность
и требует дополнительных усилий
по анализу и прогнозированию. Увы,
в ряде регионов мы имеем приме�
ры, когда большое количество детей
отдаётся в приёмные семьи, люди
получают единовременные выпла�
ты, зарплату, а потом просто воз�
вращают детей назад. Ведь не сек�
рет, что воспитать ребенка — тяже�
лая работа — и физическая, и мо�
ральная. Мы часто не можем со сво�
ими чадами найти общий язык в

подростковом возрасте, что уж го�
ворить о чужих. 

Но в нашем регионе таких приме�
ров отказа от приёмных детей, сла�
ва богу, пока нет. Но не всё так одно�
значно. Проблем предостаточно.
Никто и не ждал, что их не будет. Это
нормально. Главное, что все они
разрешимы. 

В идеале, конечно, хотелось бы,
чтобы дети наши обрели свои се�
мьи, любящих родителей. Каждому
в этой жизни важно, чтобы рядом
был родной, понимающий  чело�
век. 

Я была не раз свидетелем того,
что ребёнок, выходя
из интернатного уч�
реждения, не знает,
как построить семью,
он не готов к жизни
за стенами детского
дома. Если дети ка�
кое�то время воспи�
тывались в семье ал�
коголиков, то, как
правило, они повто�
ряют судьбы своих
родителей просто
потому, что для них
это один�единствен�
ный пример, как надо
жить. Отсюда и мар�
гинализация нашего
общества… 

Чтобы сложивша�
яся ситуация была
приведена в соответ�
ствие, потребуется
не один год. Когда
программа вступила
в силу, много говори�

лось о закрытии интернатных учреж�
дений. На мой взгляд, этого делать
тоже нельзя. Ряд детей в силу раз�
личных обстоятельств — здоровья,
особенностей характера, сложив�
шегося негативного опыта — не пой�
дут в приёмные семьи. Но провести
реорганизацию этих учреждений в
детские дома семейного типа стоит.
Воспитывать надо личность, инди�
видуальность даже в рамках интер�
натов. От них мы никуда не уйдём. А
реорганизация позволит и учрежде�
ния сохранить, и создать детям над�
лежащие условия.

На работу требуются…
родители

СЕМЕЙНЫЙ ВОПРОС

Заместитель директора
Мценского детского дома�
школы  Н.В. Моторина:

—  В этом году из нашего уч�
реждения в приёмные семьи
взяли трёх детей. Одного
мальчика будущие родители
на некоторое время для зна�
комства забирали к себе до�
мой, так он возвращаться не
хотел, боялся, что его привезут
и оставят. Видели бы вы, как у
ребенка глазки горели, когда
он рассказывал о своей новой
семье. И если ему там хорошо,
то почему бы и не быть этой
программе? Но здесь сущест�
вует очень много нюансов. На�
пример, приёмные родители
— это как правило, не знако�
мые нам люди. Фактически мы
не знаем, кому отдаём наших
воспитанников. Что касается
результатов программы, то
сейчас их трудно спрогнозиро�
вать — они могут быть как по�
ложительными, так и отрица�
тельными.

Врач�педиатр Орловско�
го городского дома ребёнка 
Н.В. Владимирова:

— Идея программы по при�
ёмным семьям очень хорошая.
Но к каждому ребёнку надо
подходить индивидуально, как
индивидуально работать и с
каждой парой, решившей
взять малыша. Ошибок в этом
деле допускать нельзя. Хоте�
лось бы, чтобы в приёмные се�
мьи брали и детей�инвалидов.
В доме ребёнка их больше по�
ловины. Но родители в основ�
ном предпочитают здоровых
детей. Хотя, если говорить о
том, сколько малышей было
взято с начала действия про�
граммы, то на первых порах
наблюдался бум, сейчас поток
желающих стать родителями
наших подопечных практичес�
ки иссяк.

Директор областного
центра медико�психолого�
педагогического сопровож�
дения детей А.Я. Юдилевич:

— Уверен, что даже самая
плохая семья лучше интернат�
ного учреждения. Но, чтобы
стать приёмными родителями,
нужно учиться.  Кандидаты в
приёмные мамы и папы долж�
ны быть полностью готовы к
трудностям, с которыми им
придётся столкнуться, когда в
доме появится новый член се�
мьи. 

В мировой практике сущес�
твует специально разработан�
ная система подготовительных
занятий с кандидатами в при�
ёмные родители. Занятия про�
водят врачи, психологи, педа�
гоги. Обучение обязательное. 

Школы для приёмных роди�
телей есть и в нашей области,
но далеко не во всех районах, к
тому же учатся в них только те,
кто хочет. 

Недавняя выпускница
Мценского дома�интерната
Настя :

— Для тех, кто растёт в ин�
тернате, возможность оказать�
ся в приёмной семье не пред�
ставляется чем�то радужным.
У нас уже был горький опыт об�
щения с родителями — от нас
отказались… Повторять его не
хочется. 

На самом деле каждый из
воспитанников (я имею ввиду
ребят постарше, которые уже
жизнь понимают) боится в но�
вой семье стать не таким, ка�
ким его хотят видеть. Уж луч�
ше тут оставаться и, по край�

ней мере, быть с настоящими
друзьями и быть самим собой,
не пытаться кому�то угодить.
И обижаться из оставшихся в
интернате друзей никто потом
не будет, что, мол, его выбра�
ли, значит, он лучше… 

Интернатовским ребятам,
выросшим без мамы и папы,
жизнь вне обычного дома ка�
жется нормальной. Не надо их
жалеть и пытаться забрать от�
туда. Другое дело, совсем ма�
лыши — этим семьи нужны.

Ассистент кафедры общей
и возрастной психологии фа�
культета педагогики и психо�
логии ОГУ Н.В. Стёпина:

— На вопрос о приёмных се�
мьях нельзя ответить одно�
значно. Здесь всё очень инди�
видуально как в отношении ро�
дителей, так и в отношении ре�
бёнка. Многое зависит от про�
шлого детского опыта, от же�
лания родителей любить чужо�
го, как своего.

То, что ребёнок получает ин�
дивидуальное внимание —
первый плюс приёмной семьи.
В интернатах, детдомах, цент�
рах они живут в коллективе, с
возрастом часто ожесточают�
ся (у них развивается психоло�
гия выживания). И как бы педа�
гог ни старался, любовь и вни�
мание к детям из его группы
останется для него работой. У
приёмных же родителей к при�
ёмному ребёнку возникают
иные чувства, появляется же�
лание заботиться о новом чле�
не семьи так же, как и о своём
кровном чаде: делать его
жизнь светлой, насыщенной,
интересной. Чаще всего мамы
и папы не отпускают от себя
воспитанников, когда они
взрослеют. Малыши «общие»
становятся для них своими.

Директор Троснянского
центра психолого�педагоги�
ческого и медико�социаль�
ного сопровождения Н.И. Ко�
ролёва:

— Даже самый хороший ин�
тернат никогда не заменит се�
мью. То, что в области разви�
вается такая практика — это,
безусловно, хорошо. Но нель�
зя забывать о том, что приём�
ным семьям, прежде, чем ре�
шиться на такой серьёзный
шаг, нужны серьёзная психо�
логическая подготовка, по�
мощь специалистов в период
адаптации ребёнка и членов
его новой семьи (самый ост�
рый период длится около шес�
ти месяцев). Ведь вместе с со�
бой эти дети приносят тяжё�
лый груз своих проблем,
прежних переживаний, обид. 

Нет ничего странного в том,
что зачастую дети из интерна�
та в ответ на любовь новых ро�
дителей становятся агрессив�
ными, тревожными, в чём�то
неадекватными. Своим пове�
дением они как бы говорят: об�
ратите на меня внимание. Этот
период родителям нужно  пе�
режить и своей любовью, лас�
кой, вниманием доказать ему,
что он нужен, любим. 

Тема приёмных семей
имеет сегодня много спор�
ных моментов. Но большин�
ство из опрошенных нами,
безусловно, склоняется к то�
му, что работа в данном на�
правлении важна и необхо�
дима. 

Мы приглашаем и вас,
уважаемые читатели, вы�
сказать своё мнение на
страницах нашей газеты. 

Как�то в троллейбусе стала свидетелем

разговора двух старушек:

— Даже после войны столько сирот и

беспризорников не было… У нас в деревне в

соседях семья большая жила. Так вот хозяина в

самом начале войны убили, немного погодя

жена его, Валя, от тифа умерла. В доме

четверо детей осталось. Моя мама долго не

думала — всех к нам забрала, сказала только:

«Если бы со мной что случилось, Валентина вас

тоже не бросила бы». Есть было нечего, 

а всё же чужих ртов не считали. 

– Сегодня, говорят, за приёмных детей

доплачивают, 

да толку�то: народ нынче другой, чёрствый

стал…

Тут в разговор стали вступать другие

пассажиры, и, как это часто бывает в

общественном транспорте, беседа переросла

в дискуссию. Кто�то отстаивал мысль о том, 

что приёмные семьи вполне могут и должны

заменить  детские дома. Кто�то в этом

серьёзно сомневался: дескать, новые законы

сыроваты и пока вопросов больше, чем

ответов.

А вот что думают те люди, кого эти самые

нормативные акты касаются в первую очередь:

педагоги, работающие 

с детьми�сиротами и детьми, лишёнными

родительской опеки, сами дети, врачи,

психологи.

Чужих детей 
не бывает

Полосу подготовили Ольга ЧАНОВА и Анна АКАТЬЕВА.

Мама, которая рядом

Не так давно на страницах нашей газеты мы рассказали

о проблеме Колычёвской основной школы в Троснянском

районе. В этом образовательном учреждении, как и во

многих малокомплектных школах Орловской области, с

каждым годом становится всё меньше учеников. 

Но вскоре жители посёлка Колычёвского сообщили в

редакцию прекрасную новость: «Наши учителя этим

летом взяли в свои семьи приемных ребятишек. В

маленькой школе в новом учебном году зазвенят голоса

двух первоклашек, ещё один ученик появится в третьем

классе. Колычёвская школа будет жить!»

Обращаясь к теме приёмных семей, мы уже не в первый

раз сталкиваемся с тем, что именно сельские

учительские семьи с огромным энтузиазмом откликаются

на новую программу, набирающую обороты в Орловской

области, вдыхают жизнь в учебные заведения.  Эти люди

дарят заботу и тепло детдомовским мальчишкам и

девчонкам, ведь для детского счастья нужно совсем

немного — маму, которая рядом…

Семьи Сабрековых и Боевых.

Алла Вячеславовна с дочкой Валечкой.


